

# El Luchador

Redacción y Administración Calle de Sagasta, 44

Toda correspondencia al apartado 171

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población un mes. . . . . Ptas. 2  
Fuera de la población trimestre. . . . . 7'50  
Ejemplar atrasado, 20 céntimos  
Anuncios y noticias  
según tarifa

DIARIO REPUBLICANO

Pranqueo concertado

Precio del ejemplar, 10 céntimos.

Año XVI

Alicante: Sábado 11 Febrero de 1928

Núm. 4.890

Para EL LUCHADOR

El hombre y su tiempo

## La universalidad de Blasco Ibáñez

Por CARLOS ESPLÁ

Blasco Ibáñez representaba en la vida de nuestro país una oposición violenta contra el casticismo español, un estado permanente de guerra civil, en nombre del espíritu internacional, contra las formas más plebeyas y siniestras del espíritu nacional. En esta lucha hay que buscar la explicación de ciertas insolencias escritas contra Blasco Ibáñez por nombres que parecen representar un estado de cultura típicamente española. Y también la explicación de ciertas críticas y de ciertas incomprendiones que escollaron a Blasco en su vida y aún formaron con poca piedad en el cortejo de su muerte.

Quizás algunos escritores envidiasen en Blasco su popularidad, sus grandes tiradas, sus éxitos financieros. Pero esto no basta para explicar la distancia que algunos intelectuales españoles habían querido establecer entre ellos y el gran novelista valenciano. La envidia forzaría a algunos al ataque; pero no todos los escritores son envidiosos. El odio contra Blasco —que era una de las formas de rendirle homenaje— obedecía más bien a que Blasco había venido a estorbar el faquirismo intelectual de la gente de pluma española. Estos escritores veían al gran autor con el asombro que podría causar a un caracol el vuelo de un águila.

El caso de la generación del 98 es uno de los más significativos. Debemos excluir de ella a don Miguel de Unamuno, quien se excluyó él mismo, porque no es posible catalogar su personalidad en ningún grupo ni en ninguna generación. El señor Unamuno forma, por su parte, una generación de él solo. Pero Blasco Ibáñez pertenecía por su edad a esa generación del 98, que se esforzaba en ignorarlo.

A todos estos señores de la generación del 98 se les hubiera hecho una ofensa enorme al decirles que Blasco Ibáñez era un compañero suyo. Blasco Ibáñez se hubiera limitado a sonreír. La diferencia es clarísima. Blasco hizo cuanto pudo por evitar el 98, sufrió persecuciones, fue a presidio, al destierro, luchó en la calle, escribió, habló al pueblo, realizó toda la acción posible en un intelectual para que no se produjese el 98. Los otros señores eran más distinguidos y, por lo tanto, se declararon anarquistas. Azorín afirmaba que Blasco era un reaccionario a su lado. Pero nadie hizo nada por evitar el 98. Cuando el 98 llegó, esta generación de personas exquisitas se dedicó a meditar sobre el problema de España. Los intelectuales rusos, después del fracaso de 1905, se hicieron borrachos. Los intelectuales españoles, después de 1898, se hicieron filósofos prudentes.

Esta actitud meditativa, auténticamente oriental, se ha repetido siempre que hubo que hacer algo para evitar otro 98. Mientras Blasco continuaba su vida de guerrillero de Europa en España.

## La Redacción de EL LUCHADOR en el verano de 1916



De izquierda a derecha. Sentados: Alvaro Botella, Juan Botella, Salvador Sellés, Manuel López González y José Alonso Mallol. De pie: Francisco Picó, Alvaro Pascual Leone, Francisco Galvañ, Carlos Esplá y Domingo Esquedo.

Mañana se cumple el XV aniversario de la fundación de EL LUCHADOR, cuya historia inmaculada le ha conquistado sólido prestigio.

Para conmemorar tan grata fecha, publicamos este retrato, hecho en 1916, en la que figura nuestra primera Redacción. Faltan nuestros compañeros, de entonces y de ahora, Esteban Calle e Iturrino, Rafael Selfa Mora, José Dorado Martín, José Planelles Pastor y Fermín Botella, que por ausencia, no se fotografiaron.

Como verán nuestros lectores, todos seguimos igual; salvo las alteraciones causadas por las "depilaciones", voluntarias y de las otras, y algunas canas prematuras.

Blasco ha vivido la vida de su tiempo, los problemas de su época. Su fama mundial no era un fenómeno de la casualidad, de la suerte. Era una consecuencia lógica de sus preocupaciones y de sus impulsos universales. Un escritor español especializado en los particularismos españoles no puede interesar fuera de España. Blasco, que se interesaba por todas las grandes cosas ocurridas en el mundo, interesó a todos los hombres de su tiempo. Cuando el "affaire Dreyfus", Blasco tomó posición, en Valencia, por Zola, contra el militarismo y la injusticia, en el proceso que más ha conmovido la conciencia del mundo. Blasco hizo sentir como propio este problema a la democracia valenciana; es decir, creó en un rincón de la península un sentimiento de solidaridad internacional. Cuando la guerra europea —que un intelectual español llamó no hace mucho "guerra tonta",— Blasco no fue un espectador irónico de la tragedia, como lo fueron tantos otros, sino que hizo la guerra desde su puesto de combate, desde su trinchera de escritor. Blasco estaba cogido en el engranaje universal, del cual se separaron los intelectuales españoles, como si les mareasen las vueltas del mundo. Esta universalidad de Blasco se desarrollaba en proporciones geométricas. Y cuando el gran escritor realiza su viaje de vuelta al mundo la juventud intelectual del Japón, los estudiantes de los pueblos más ignorados y lejanos le dedican homenajes y festejos. Esto no es únicamente un resultado de su popularidad. Es una correspondencia lógica de la universalidad. Para los hombres de Asia, de América, de Oceanía, Blasco Ibáñez es, además del escritor que los ha deleitado con sus relatos novelescos, el hombre que ha sentido con ellos los problemas de su tiempo, que ha tomado una parte viva en sus angustias, en sus ilusiones, que comparte sus ideales y sus preocupaciones.

Esta universalidad de Blasco Ibáñez es la que asustaba al faquirismo intelectual español. Las mismas luchas políticas de Blasco Ibáñez son una manifestación de su universalidad, a pesar del cuadro limitado en que las desarrolló. Blasco político es el introductor de las ideas de las revoluciones europeas en España. Por eso lucha contra las fuerzas más sólidas de la vida española y aparece como un elemento antiadicional. Ha de luchar a veces contra los mismos que parecen comprenderlo. Cuando abandona la política militante, algunos de sus amigos le dicen: "No tiene usted derecho a marcharse". Es decir: "Blasco no tiene derecho a seguir la ruta de su universalización; debe quedarse pegado a nosotros". Cuando vuelve a la política, un escritor catalán muy inteligente escribe un ar-

tículo deplorable, titulado "La última película de Blasco Ibáñez" y diciendo que cuánto mejor le hubiera ido a Blasco quedándose en Valencia o en Barcelona, en la tertulia de una famosa librería! ¡Blasco, hombre de tertulia!

Este particularismo, esta resistencia contra la universalidad blascuista llega a constituir todo un sistema. Cuando se le dice «el glorioso autor de La Barraca», —y yo creo que "La Barraca", es su mejor novela, pero esto es otra cosa— se quiere decir que, a toda la obra universal de Blasco, se prefiere la que tiene más acento local. Cuando Durán y Tortajada traduce admirablemente sus primeras novelas al catalán, los críticos más inteligentes hablan de "restitución de la lengua en que fueron pensadas". Es decir, que esas novelas, conocidas en todos los idiomas, han dado la vuelta al mundo por equivocación, han sufrido el abuso de la traducción a todos los idiomas cultos de la tierra, pero vuelven a la lengua de donde no debieron haber salido.

En torno de Blasco todo es quietud, gente que se conforma a estar donde está, casticismo, localismo, tertulia, humo de café y faquirismo intelectual. Blasco rompe ese cerco oriental e incivilizado, se mete en el mundo y trata de meter el ruido y los dolores del mundo hasta los lugares más silenciosos y primitivos. Esto es lo que no se le perdona.

Carlos ESPLÁ

Paris, febrero.

En el puesto de honor de este número, dedicado casi todo a la República y a los republicanos, publicamos un bellísimo, un admirable artículo de nuestro fraternal camarada Carlos Esplá, orgullo de nuestra casa. De la carta que acompaña tan magnífico trabajo, copiamos estas frases: "Ha sido para mí terrible la muerte del Maestro. Terrible. Estoy destrozado física y moralmente. Recibí muchos telegramas de amigos de Alicante. Todos los días conozco a la familia, que agradece vuestro recuerdo. Recibimos allí EL LUCHADOR... Os representé en el entierro. Y el primer artículo que escribo es para vosotros... lloro al gran don Vicente con dolor de orfanidad... Nuestros corazones sienten al unísono con el de Carlos, su intensa aflicción, y no hallan otro consuelo que estrechar más fuertemente los vínculos que les une."

### Sellés, Milego y Esplá

En esta hora de grata emoción para los republicanos alicantinos, nuestro pensamiento tiende a exteriorizarse. Nuestro espíritu se liéndose de su carnal envoltura, abre sus alas en el espacio de luz y vuela al lado de tres alicantinos ausentes, de tres campeones repu-

blicanos que los azares de la vida les hizo alejarse de esta su natal y bendita tierra. Queremos desde aquí, desde esta dorada costa levantina que les vio nacer enviarles nuestro triple abrazo fraternal y nuestro ósculo de paz y amor.

Nuestros paisanos y correligionarios Salvador Sellés, José María Milego y Carlos Esplá merecen todo nuestro cariño y toda nuestra admiración.

Tres nombres estos de nuestros paisanos que comprenden y llenan la romántica etapa del republicanismo español desde sus comienzos a la actualidad presente.

Sobre la despejada y amplia frente del más egregio y elevado de nuestros poetas, la nieve de los años, al blanquear sus sienes, ha engalanado con el símbolo de la pureza, su cabeza aureolándola de magestad sublime.

Salvador Sellés, cuyo nombre ya es un símbolo, es nuestro patriarca. Su redentor apostolado está limpio de impurezas; tiene la blancura de armiño de su niñabanda testa.

El patriarca de las letras alicantinas y del republicanismo alicantino, pronto cumplirá los ochenta años.

¿Creís que es viejo? Pues estáis equivocados. Acercáos a él. Enseguida os abrirá las puertas de su corazón. Penetrad en ese su íntimo y sagrado recinto y notareis, con admiración, que siempre, siempre, su corazón es una florida primavera en la que abundan las flores rojas.

Y si una vez introducidos en tan espléndida mansión, sentís la curiosidad de buscar en su alma, —¡oh, entonces!— quedaréis asombrados de su blancura y transparencia.

Entonces comprenderéis el por qué su espíritu tiene la inmortal lozanía de aquel otro poeta y republicano francés que se llamó Victor-Hugo.

José M.º Milego es también otro poeta y republicano viejo de alma joven.

Lejos de su Alicante, de su tierra cantada en versos de oro, siempre tiene puesto en ella su pensamiento.

Y este sol de nuestro cielo está deseoso de calentar la nieve de sus cabellos, de acariciar su frente prodigando consuelo a su alma dolorida por los tristes azares de la vida.

Sellés y Milego son dos viejos republicanos cuya ejemplar conducta nunca, jamás, tuvo que sonrojarse por claudicación alguna.

¡Oh, el encendido verbo de Milego, estallante, plétórico de sano y confortador optimismo, rebelde y elocuente, arrebatador, como divina glosa del sermón de la Montaña!

También Milego es otro republicano patriarcal. Otro ungido en el altar de la diosa Democracia. Una vida recta. Una inteligencia clara. Una conciencia limpia.

Carlos Esplá es ahora nuestro Benjamín. Retoño rebelde del añoso árbol republicano que afrosamente se yergue en tierras alicantinas.

Joven, muy joven todavía, Carlos Esplá recoge con amor filial la herencia rebelde de los patriarcas Sellés y Milego y del inolvidable Rico, tras de armarse caballero de



la República en su Alicante amado, recibe el espaldarazo, extiende su mano sobre el Evangelio de nuestra santa causa, y lánzase por las rutas del ideal en busca de aventuras.

Su varonil pujanza, su entusiasmo, su fé inquebrantable, le llevan a valenciana tierra. Mas tarde su energía guiada por su talento le llevan a extranjero país. No extraña nada. En la íntima y diaria forja de sus ideas, su espíritu se hizo universal y hoy no es sólo ciudadano honorable de la republicana Francia: Carlos Esplá es hoy ciudadano del mundo.

Por ser quien es, llegó a la alta cumbre en donde el cóndor valenciano, el llorado maestro Blasco Ibáñez, tenía su nido entre las ingentes rocas, a las que sólo pueden llegar los fuertes, los de torax amplio, los de esforzado corazón. Los que no sienten el vértigo de la altura, los que tienen una ejecutoria brillante, sin mancha.

Carlos Esplá, nuestro amigo del alma, nuestro camarada fraternal, ha vivido los últimos días del maestro. Puede decirse que al morir Blasco Ibáñez le ha cerrado los ojos. Su alma fuerte aun se ha robustecido más al verter lágrimas de dolor ante el cadáver del titán.

...Y en la altura está como un Lohengrin esperando la llamada para volar presuroso a defender a la excelsa matrona republicana del ataque de los malos caballeros.

¡Sellés, Milego, Esplá! Tres vértices del actual republicanism alicantino.

Tengamos un recuerdo para ellos, ya que lejos de su nativa tierra, tanto la honran y enaltecen.

## Homenaje

11 de Febrero del 73. Evocación sublime que acelera el latir de mi corazón y dilata mis venas en la contemplación de un bello ideal llevado gloriosamente a la práctica.

Mágica fecha que hace revivir en mi memoria la brillante y fecunda labor de aquellos hombres ilustres que con ánimo sereno y férrea voluntad acertaron a instaurar el régimen republicano, resistiendo valientemente las formidables presiones desarrolladas por la ignorancia, el fanatismo y la superstición, frutos de la abyección en que habían sumido al pueblo los tiranos y déspotas, con sus insaciables ambiciones.

Apenas aprobada en la Asamblea nacional constituida por el Congreso y el Senado reunidos, a raíz de la abdicación de Amadeo de Saboya, una proposición de los republicanos para establecer la República como forma de gobierno en España, y se nombró del seno de ella un Poder ejecutivo, cuando ya tuvo que luchar con los

elementos monárquicos que se dedicaron a perturbar el orden público en Montilla y otros puntos, especialmente en Barcelona, en cuya numerosa guarnición se manifestaron los primeros síntomas de indisciplina.

En tan lamentables circunstancias se abrieron las Cortes Constituyentes, en cuyo acto el presidente del Poder ejecutivo señor Figueras dijo textualmente entre otras cosas:

«Puede, sin embargo, decirse que en su abono el gobierno que habiendo recibido la funesta herencia de tantos siglos de monarquía, agravada por cuatro años de revoluciones materiales y morales, los ánimos agitados, las pasiones exaltadas, los partidos disueltos, la administración desordenada, la Hacienda exhausta, el ejército perturbado, la guerra civil en gran fuerza y el crédito en gran baja, ha venido y llegado hasta vosotros sin suscitar ninguno de esos graves conflictos que en circunstancias menos difíciles y críticas han manchado de sangre los anales de nuestra historia.»

Hermosas palabras que supieron interpretar sabiamente la delicada situación por que atravesaba la incipiente República, recibida con recelos y suspicacias, no solo por sus tradicionales enemigos sino hasta por las demás naciones europeas.

El día 8 de Junio fué votada definitivamente la ley estableciendo la República democrática federal y seguidamente comenzaron las discordias y desacuerdos entre los mismos elementos que integraban la combatida institución, en tal forma y hasta tal extremo que hizo exclamar al insigne y ecuaníme Pi y Margall en su célebre discurso del día 13 del mismo mes:

«¡Qué dificultades rodean al nuevo Gobierno! ¡Qué de dificultades rodean a estas mismas Cortes, de las cuales el Gobierno emana! Volved los ojos a vuestro alrededor, y os encontraréis casi solos. Los antiguos monárquicos se retrajeron. Ya sabéis lo que quiere decir en España el retraimiento: la conspiración.»

Y continuaba expresando la confianza que abrigaba respecto a la fuerza suficiente de la República para desconcertar cualquier maquinación, pero declarando que para ello era indispensable la unión como un solo hombre de todos, y la necesidad de acelerar la constitución de la República española.

Ya a pesar de las difíciles circunstancias que acusan los preintentos juicios de tan esclarecidos republicanos, a pesar de las sublevaciones de los cantonales, impacientes por ver resuelto con exactitud el problema que

ellos veían necesario y querían resolver en el acto: "Empezar por la división regional y acabar por el lazo federal"; aún cuando los carlistas aprovecharon aquel lamentable estado de cosas para intentar por segunda vez el logro de sus fanáticos propósitos, a pesar de la hostilidad de Europa, aquellos hombres inflexibles lucharon denodadamente por el sostenimiento de su ideal, que habrían conseguido con seguridad, de no sobrevenir la actuación del general Pavía en el día 3 de enero de 1874.

Poco menos de un año vivió aquella República, a pesar de haber sido defendida titánicamente por lo mejor y mas selecto de la intelectualidad española, cuyos prohombres pecaron a mi pobre juicio, de excesiva austeridad, de exagerada inflexibilidad. Fiaron demasiado en los puros ideales que profesaban y predicaban al pueblo con toda sinceridad, pero no tuvieron en cuenta los prejuicios y las pasiones del pueblo, por lo que no pudieron anar las voluntades, como era necesario para la consolidación del sistema.

Figueras, Pi y Margall, Salmerón Castelar varones ilustres que naltcesteis y elevasteis a gran altura el ideal republicano, dormid en paz en vuestras silenciosas tumbas, desde donde seréis testigos de que vuestra brillante y fecunda labor no cayó en desiertos y canchales arenas sino en riquísimo y fructífero vergel; tened la mas firme seguridad de que son innumerables los probos hombres que siguen entusiastamente la recta estela que dejasteis marcada en el mar de la historia y que en nuestras existencias vuestro edificante recuerdo despertará el afán de la emulación...

Yo por mi parte os admiro intensamente y fruto de ese fuerte y noble sentimiento, son estas modestas, pero sinceras líneas que a vuestra memoria muy respetuosamente ofrezco.

E. Chordá Carratalá

Para «La Voz de Levante»

## En defensa de la República

Nuestro colega, sin estridencias, razonadamente, comenta en su fondo de hoy, en un artículo firmado por su director don Enrique Angulo, la proclamación de la República Española. Claro es, que incurre en errores y que pretende sacar la consecuencia de que la República no es posible en nuestro país.

Vamos a intentar, a tono, contestar a sus asertos.

Dice el colega: "Por especiales circunstancias se pretende celebrar hoy con mayor esplendor que nunca el aniversario de la procla-

mación de la República en España... "11 de Febrero de 1873! ¡Cuántas enseñanzas encierra esta fecha! Atravesaba España uno de esos períodos caóticos de absurdo desbarajuste. Ocupaba don Amadeo de Saboya, con general descontento, el trono que dejaron vacante los Borbones, después de incruentas guerras civiles, revoluciones y asonadas..."

Reconoce «La Voz», que "se hizo la proclamación sin revoluciones, ni barricadas, ni tiros, ni motines". Recuerda que Castelar abolió la esclavitud en Puerto Rico y Salmerón se negó a firmar sentencias de muerte, encomiando estos rasgos.

El articulista, demostrando poseer sindéresis, no ataca a la forma republicana, reconocida por todos los hombres cultos como la más perfecta, pero recurre al mismo argumento de que no es fácil su restauración en España, manteniendo su afirmación con estas palabras:

"Porque si en aquel ambiente propicio y con aquellos hombres de acrisolada honradez y de innegable talento y buena voluntad fracasó la República antes del año de su proclamación, ¿que ocurriría en otras épocas en que no hay masas ni jefes?"

"No hace falta personalizar para reforzar nuestro aserto. Que cualquiera de nuestros republicanos, el más apasionado, elija "in mente", al líder republicano que más le agrade y medite si existen hoy entre los primates del partido el talento de estadista y la austeridad de un Pi y Margall, la cultura y desbordante elocuencia de Salmerón, la ecuanimidad y prestigio de Figueras..."

"Repetimos nuestra pregunta: "Si con tales hombres fracasó la República ¿qué ocurriría en nuestros días? ¿Es que iba a hacerse viable hoy lo que no consiguieron Figueras, Castelar, Salmerón, Pi y Margall?..."

La República Francesa de los últimos años del siglo XVIII, que sacrificó a héroes como Danton, fué seguida de otra transitoria hasta que llegó a la actual, firmemente arraigada, que ha dignificado, engrandecido y glorificado a una nación de tradición más monárquica que España. No obstante, Francia no tiene actualmente hombres tan eminentes como los enciclopedistas que prepararon la revolución y los republicanos que la establecieron y murieron por ella hace siglo y medio.

Una pléyade de repúblicas como la del año 73 es difícil reunir. Sin embargo, nosotros hemos sido a la muerte de los presidentes de la República Española las elogiosas lamentaciones del colega. Que se han repetido al morir Joaquín Costa, Sol y Ortega Menéndez Pollarés y Blasco Ibá-

ñez. Sin tener presente los planes, que rectificaban lo que el día anterior habían dicho.

Si los republicanos no tenemos en la actualidad figuras tan gigantes como los del 73, los de la acera de enfrente tampoco poseen un Cánovas, ni un Rocal, ni un Martínez Campos, ni un Sagasta, ni un Moret. El achicamiento, en todo caso, es general.

Pero, apesar de todo, con orgullo lo proclamamos, el partido republicano español, puede presentar actualmente una pléyade de hombres verdaderamente eminentes. Consignaremos algunos nombres: Miguel de Unamuno, Marcelino Domingo, Alejandro Lerroux, Augusto Pi y Suñer, Gregorio Marañón, Pérez de Ayala, Castrovido y otros políticos, pensadores, catedráticos, médicos, escritores del mismo temple espiritual, que se mantienen puros y fieles en un ambiente de egoísmo; que llevados de magnánimos impulsos, iluminan con su palabra y su actuación el alma y el porvenir de las muchedumbres, cuyas angustias, cuyos clamores encuentran eco en ellos; hombres, en suma, que gastan generosamente, olvidados de si mismos, el tesoro de su talento y de sus energías en sublime apostolado, en altruistas, nobilísimos empeños.

Los partidos se jugarán en los campos de las sociedades mencionadas en primer lugar. De todos estos partidos del torneo nacional, el de mayor expectación lo es sin duda, el Barcelona-Real Sociedad, siguiendo a este en importancia, Oviedo-Celta, el Murcia-Valencia, y Levante-Sevilla.



Haaba usted de su antigua bronquitis como si fueran ustedes inseparables. Mañana domingo, cuarta jornada de este torneo corresponde la celebración de los siguientes encuentros:

EN ALICANTE

\*Hércules-Benalúa,

En el campo de «La Florida», a las órdenes del entusiasta deportista don Jerónimo Pérez.

EN ELDA

\*C. D. Eldense-Alicante F. C.,

en el Parque de Atracciones a las órdenes de Pepe Oimos, veterano deportista.

De los dos encuentros, creemos como declamos ayer, que es el mas interesante y el de mayor expectación el de «benaluenses», y «hercúleos», en los terrenos del «Vaticano», ya que del partido en Elda, lo es difícil presumir el resultado, dada la forma actual de los dos «onces», que habrán de enfrentarse allí.

La rivalidad entre el «Benalúa» y el actual equipo del «Hércules», estimamos que nos dá derecho a vaticinar sin temor de equivocarnos, que el partido de mañana tarde será de los buenos y de los que revisten los caracteres de la máxima emotividad.

CAMPEONATO DE ESPAÑA

Segunda fecha de los cuartos de final

Celébrase mañana el segundo día de los Campeonatos de España, teniendo en el lugar los siguientes partidos:

Primer grupo

Cultural Leonesa-Racing de Sana; árbitro, Hernández Areces del Colegio de Castilla-León.

Deportivo de la Coruña-Real Unión de Valladolid; árbitro, Luis Colina del Colegio Nacional.

Real Oviedo Real Celta; árbitro, Pelayo Serrano del Colegio Vizcaino.

Real Murcia-Valencia F. C.; árbitro, Melcón del Colegio del Centro.

Real Betis Cartagena F. C.; árbitro, Lloveras del Colegio Catalán.

Levante F. C.-Sevilla F. C.; árbitro, Escartín, del Colegio del Centro.

Los partidos se jugarán en los campos de las sociedades mencionadas en primer lugar.

De todos estos partidos del torneo nacional, el de mayor expectación lo es sin duda, el Barcelona-Real Sociedad, siguiendo a este en importancia, Oviedo-Celta, el Murcia-Valencia, y Levante-Sevilla.

Aclarando un error

En nuestras «Deportivas», de anoche y bajo el epigrafe «Los jugadores taxis sufren una «panne», apareció una noticia sobre la formación del equipo español según referencias del señor Berraondo, en lugar de insertarse la decisión de la Federación Nacional de suspender desde ahora el traspaso y cesión de jugadores de uno a otro equipo.

Sufrido el error, por nosotros de ajuste, de los compañeros cajistas, rogamos a nuestros lectores sepan dispensar este lapso involuntario, que su fina precepción, seguramente subsanó desde el primer momento.

Los actos de hoy

Esta mañana, en varios automóviles, han visitado el departamento civil de la Metrópoli municipal, el mismo departamento del cementerio de San Blas y este último, comisiones de republicanos que han depositado flores sobre las sepulturas del doctor Rico, Rafael Pastor, Rafael Rogel, Asunción Lledó, Joaquín Dicenta, José Rico, Eleuterio Maisonnave y otros significados republicanos.

Entre dichas comisiones figuraba una de Novelda, formada por los correligionarios Lorenzo Fernoll, Daniel Valero, Manuel Alberola Sellés, Elias Rizo Cantó, Antonio Torregrosa Seller, Francisco Mira Bernabell y Vicente Maciá Prieto.

Representando a la Junta provincial de la Alianza Republicana, asistieron, Antonio Pérez Torreblanca y nuestro director.

Recordamos entre los demás correligionarios que han ido esta mañana a depositar flores a nuestros muertos, a Vicente Povea, José Guardiola Ortiz, el doctor Carbonell, Luis Gozávez, Ramón Navarro Alenda, Pascual Ors Pérez, con sus bellas hijas Antonita y Pepita; Rafael Pastor Soler, José Carratalá, Miguel de Benavides, Rafael Lledó y nuestros compañeros Rafael Blasco, José Planelles Pastor, Eliseo Chordá y Fermín Botella.

En la Cocina Económica

A las 12 han empezado a servirse los bonos de la comida extraordinaria que los republicanos alicantinos han repartido conmemorando la fecha de hoy.

Dicha comida se ha servido con

# Pleno de innumerables refinamientos, aparece El nuevo BUICK 1928



POR su rapidez, nueva aceleración e insuperable elegancia, será el Buick 1928 digno sucesor de la gran popularidad alcanzada por sus anteriores.

Visite nuestra exposición, donde podrá admirar este hermoso coche.

Representante en Alicante: JOSE LUIS CURT Calle Joaquín Costa 26 y 30

GARAGE MODERNO

Fabricado por General Motors



vino donado por nuestro correligionario Marcial Samper.

Con dos descomunales bandejas de dulces se ha recibido la siguiente carta:

«Al organizador de esta comida: En día como este no debe faltar el dulce en la comida de los pobres.

Todos tenemos derecho a la vida.

Le ruego vigile el reparto y suplico que el sobrante si lo hubiese se reparta mañana entre los pobres también.

Salud y República

Para que ninguno de los pobres que esta mañana han acudido a la Cocina Económica, se quedarán sin su correspondiente ración, ha habido que aumentar 100 bonos más.

Reconocemos la solicitud, el esmero y la caridad con que la su perfora Sor Florencia y las demás hermanas han atendido este medio día a todos los pobres.

En los Círculos

Esta noche como tenemos anunciado, se celebrarán veladas en los Círculos Republicanos de Benalúa y del Portazgo.

En el primero hablarán José Dorado, Gerónimo Gomariz, Pérez Torreblanca y nuestro director. Presidirá el correligionario Biedma, presidente de aquel Círculo. En el del Portazgo usarán de la palabra Pérez García Furió, Rafael Blasco, Pascual Ors, José López y Alvaro Botella.

Para mañana

A las dos de la tarde se celebrará el anunciado banquete en la «La Alianza».

Numerosas comisiones de obreros que por ser hoy día laborable no pudieron visitar los cementerios, lo harán mañana; para depositar flores sobre las tumbas de los correligionarios fallecidos.

El Círculo Republicano de Benalúa irá también mañana por la tarde a las tres para depositar una corona de flores sobre la tumba de ilustre doctor Rico.

Arte y artistas

TEATRO PRINCIPAL

Estreno de «El señor Adrián el primo o que malo es ser bueno».

Otra vez acierta Arniches, el gran sainetero, nuestro ilustre paisano. De nuevo en «El señor Adrián el primo o que malo es ser bueno», comedia o sainete, pues, indistintamente, de ambas maneras puede denominarse, Carlos Arniches desarrolla un asunto serio, filosófico en el fondo, con la amenidad, la gracia, el donaire en él característicos.

Hay que ser buenos. Hay que hacer el bien aunque cuesta sinsabores, desengaños, dolores. Hay que «ser bueno para que al morir la muerte no se nos lleve del todo». Esto dice el «Señor Adrián», el nuevo personaje de Arniches, y así se conduce hasta cuando quiere ser malo. Su prorección desmedida por «Amparo», hija de un amigo a quien quiso como hermano, le vale el remoque de primo. Y en su extraordinaria bondad, bueno sigue siendo hasta cuando el amor y la esperanza que en él despierta su protegida, solo encuentran la traición, la ingratitud, el desengaño. Esto es en el fondo la nueva obra de nuestro paisano. Los personajes episódicos o secundarios que intervienen en el desarrollo, la parte cómica que contrasta fuertemente, como es peculiar en su autor, con el fondo antes expuesto, no pueden reseñarse, hay que verlos y oír sus chistes dentro de las admirables situaciones escénicas en que están colocados.

El éxito del estreno ha sido definitivo, como merece la obra. Fue muy aplaudida, participando de

estos aplausos los intérpretes, principalmente María Gámez, la «cómica estupenda», según opinión del propio Arniches; «la actriz de la simpatía», como la han calificado los Quintero; «la que tiene como cualidad relevante de su arte, la sinceridad», según suscribe Benavente.

Distinguiéronse también por su labor meritísima, Cristina Ortega, Ricardo Galache, Fernando Poredón, y, en general, María Alcalde, Eusebio González, José Luis López de Rueda, y todos los demás, contribuyeron al conjunto.

—Para esta noche y para mañana, tarde y noche, repetición de «El señor Adrián el primo». En la función de mañana por la noche, se despide esta compañía.

Y a bailar tocan! Ya no habrá otra cosa hasta el día 24 del mes en curso que debtará la notabilísima compañía «Charivari y Aleluya», lo más grande en revistas que pisa los escenarios de España.

En Alcoy

El 11 de Febrero

En la Casa del Pueblo y organizada por la Junta de Gobierno de la Casa del Pueblo, como en actos anteriores se celebrará la gloriosa fecha del 11 de Febrero, dedicándose a la memoria del insigne republicano y eximio novelista Blasco Ibáñez, en las que hablarán, además del presidente don Evaristo Botella Asensi, los señores don José Ribera Minguéz y don Juan Botella Asensi.

Además, la Junta de Gobierno, en nombre del Partido Radical, se adhiera a los actos que se celebren en Alicante.

Por la Comisión organizadora Salvador Pérez

Toros y toreros

El día 19 hace su presentación, esta temporada, el torero alicantino don Angel C. Carratalá. La plaza designada para ello es la de Barcelona, corriéndose toros de Santa Coloma.

Y para empezar Angel tiene escrituradas hasta la fecha 21 corridas, en las plazas siguientes:

Dos en Madrid, una en domingo y otra extraordinaria; seis en Barcelona, cuatro en Valencia, dos en Castellón, y en Gijón, Logroño, Valladolid, Sanlúcar de Barrameda, Coruña, Toledo y Azpeitia, una en cada de estas localidades.

Además está en tratos con las Empresas de Málaga, Zaragoza, Sevilla y otras plazas, entre ellas las que regentan los empresarios señores Pagés y Dominguín.

Como puede verse, nuestro aplaudido paisano representa ya uno de los valores máximos entre los novilleros de categoría, lo que celebramos muy de veras.

Y mientras por ahí se deleitan con el arte y calor de nuestro paisano en Alicante, seguimos sin poder hacer otro tanto, cosa que aun no hemos llegado a explicar.

En fin, veremos lo que pasa.

El campeón español Ros, vence al francés Romeris

Barcelona, (teléfono).—En el teatro Olympia se celebró anoche una velada de boxeo. En el primer match, entre Aracil y Fanar, a cuatro rounds, fue declarado vencedor Aracil. El segundo match, entre Correa y Martínez Fort, se declaró nulo. En el tercer match, entre Bitriá y González, a diez rounds, ganó Bitriá por k. o. al noveno round. En el cuarto match, entre Gi-

ronés y el francés Paul Gay, ganó Gironés, por abandono de Gay al final del quinto round.

Por último lucharon el campeón de España del peso welter Francisco Ros y el campeón de Francia Emilio Romeris.

Lucharon a diez rounds, siendo proclamado vencedor Ros, por puntos.

La provisión de una cátedra

Madrid, (teléfono).—En su número de hoy, la «Gaceta» anuncia oposiciones para la provisión de la cátedra de Higiene en la Facultad de Valencia.

Se nombra presidente del tribunal de oposiciones al doctor don Amalio Jimeno.

Ministro mejorado

Madrid, (teléfono).—El señor Aunós, se encuentra bastante mejorado de su enfermedad. Hoy abandonó el lecho.

Noticias de ahora

Madrid, (teléfono).—El ministro de Fomento fué cumplimentado hoy por muchas personalidades. Recibió comisiones de varias provincias que le hablaron de asuntos de carácter local.

—Don Alfonso, despachó con el capitán general de la primera Región.

Notas barcelonesas

Barcelona, (teléfono).—Las fuerzas vivas de la capital, han acudido esta mañana al Gobierno civil para felicitar al gobernador por la concesión que se le ha hecho de la orden del mérito civil.

—Ha llegado el Embajador de Francia, para asistir al banquete organizado por las Cámaras de Comercio.

Relaciones culturales

Madrid, (teléfono).—Con el fin de procurar el fomento de las relaciones culturales con las Repúblicas sudamericanas, el comité encargado de esta labor, ha acordado crear en Madrid una cátedra, regida por profesores de la Universidad de San Marcos.

Subasta de unas obras

Madrid, (teléfono).—En la Dirección de ferrocarriles se ha verificado la subasta de las obras del ferrocarril a Lérida.

Le ha sido adjudicada a don Manuel Pujalte, vecino de Barcelona, por la cantidad de un millón 791.000 pesetas.

Pleitos y causas

En la Audiencia

El juicio del día 7

El homicidio de Crevillente

Según noticias merecedoras de crédito que llegan hasta nosotros, el Tribunal de esta Audiencia que el día siete del actual vió el juicio oral de la causa seguida contra Ramón Sánchez Gallardo, al que defendía el letrado señor Pérez Torreblanca, por el delito de homicidio cometido en la persona de José Candela Aznar, hecho ocurrido en Crevillente el 18 de Julio último, ha dictado sentencia condenando al procesado a la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional y apreciando de acuerdo con la alternativa de la defensa en defecto de absolucíon, la eximente incompleta de legítima defensa.

Felicítamos a nuestro fraternal compañero señor Pérez Torreblanca, por el triunfo que para él constituye, como abogado defensor, esta sentencia; un éxito más de éste joven, inteligente y elocuente criminalista que unir a los muchos que lleva conseguidos en esta Audiencia.

TITO LIVIO

El nuevo coronel de la Princesa

Por reciente Real decreto del Ministerio de la Guerra, ha sido nombrado coronel del Regimiento de la Princesa número 4, de guarnición en esta plaza, don Eduardo Llobregat.

Nos complace este nombramiento, pues el señor Llobregat, que ya sirvió en la Princesa, cuenta en Alicante, con numerosas amistades y simpatías.

Sinceramente felicitamos al señor Llobregat por su nombramiento deseándole muchos aciertos en el elevado cargo para que ha sido designado.

Movimiento del puerto

Buques entrados y despachados en el día de hoy

ENTRADOS

Jorge Juan, español, de Palma Mallorca e Ibiza, con carga general y pasaje.

DESPACHADOS

Saint Pierre, francés, para Cartagena, Burdeos y Rouen, con vino y carga general.

Onsala, español, para Denia, Valencia, Certe y Marselle, con vino y carga general.

Roberto, español, para Valencia, con cemento.

Noticias breves interesantes

Belgrado, (radio).—Esteban Radie, encargado por el Rey de formar Gobierno, fué recibido a las diez de la mañana por el Monarca, dándole cuenta de la marcha de las conversaciones sostenidas con los jefes de los principales partidos.

—Berlín, (radio).—Se ha inaugurado la comunicación radiotelefónica entre Berlín y los Estados Unidos.

—El Cairo, (radio).—El aviador Incler ha llegado a Bengasi, de donde continuará el vuelo con dirección a Palestina.

—Estocolmo, (radio).—En la región meridional de Suecia reina una violentísima tempestad desde ayer, causando grandes daños en las líneas telefónicas.

—Méjico, (radio).—Las tropas federales han fusilado a 30 rebeldes pertenecientes a una partida de 200 que atacó a la ciudad de Salamanca.

—Nueva York, (radio).—Según un periódico en breve se embarcarán en Hamburgo con destino a los Estados Unidos cinco millones de dólares que el Gobierno de los Soviets dedica al desarrollo del comercio entre Rusia y América del Norte.

Los partidarios de Trotsky contra los soviets

Moscú, (radio).—Se sabe que han emprendido una campaña mundial contra los Soviets actualmente en el Poder, los partidarios de Trotsky, que cuentan con delegados en 41 naciones.

Desde su destierro dirige la acción el propio Trotsky, y se conoce el texto de dos cartas circuladas a todos los delegados, trazando las normas a seguir en esta campaña.

Trotsky dice que su destierro no ha obedecido a otra causa que a los ataques merecidos que dirigió a Stalin y a sus compañeros de Gobierno.

Gran ocasión

Automóviles usados, Omnibus vehículos industriales para 500 y 600 kilos de carga, camiones 3 y 4 toneladas, motores para distintas aplicaciones, se venden en condiciones muy ventajosas en el Garaje Moderno Calle Joaquín Costa, 26 y 30

Han robado el reloj que perteneció al Zar Alejandro III

Moscú, (radio).—El reloj de diamantes que perteneció al Zar Alejandro III ha desaparecido de la tienda del Estado donde se encuentran a la venta varias alhajas pertenecientes a la familia imperial.

Dicho reloj estaba valorado en 80.000 pesetas.

Este lo llevaba Alejandro III cuando murió asesinado en las calles de San Petersburgo, hace 35 años.

La enfermedad de Marcelino Domingo

Madrid, (teléfono).—Además del doctor Bonilla, han visitado a nuestro ilustre correligionario Marcelino Domingo, el eminente médico don Gregorio Marañón y el doctor Delgado.

Todos han coincidido que la dolencia padecida por Marcelino Domingo, era de cuidado. Afortunadamente Marcelino Domingo abandonó esta mañana el lecho durante breves momentos.

Ante la exposición de Sevilla

Madrid, (teléfono).—El gobierno de la República de San Salvador, ha anunciado al ministro de Estado, la asistencia de un representante suyo a la exposición Iberoamericana de Sevilla.

Lotería Nacional

Madrid, (teléfono).—Los premios mayores correspondientes al sorteo de la Lotería Nacional, verificado hoy en Madrid, son los siguientes:

Con 120.000 pesetas

15.996

Madrid-Granada

Con 65.000 pesetas

19.312

Palencia-Madrid

Con 25.000 pesetas

21.999

Barcelona-Madrid

Con 2.000 pesetas

29.026 22.172 16.564 18.190 13.540 12.997 Alicante, 21.773 24.130 588 23.436

BOUSA DE BARCELONA

Cotizaciones de hoy

a las 5'45 de la tarde

Barcelona, (radio):

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Francos, Libras, Dólares, Francos Suizos, Francos Belgas, Liras, Reichsmark, Pesos Argentinos. Prices range from 23'25 to 2'51.

Obituario Doña Catalina Parecho Garnero

Victima de larga enfermedad ha fallecido la bondadosa señora doña Catalina Parecho Garnero, esposa de nuestro querido amigo el comerciante don Francisco Pastor, a quien expresamos nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

Ultima hora

La enfermedad de Marcelino Domingo

Madrid, (teléfono).—Marcelino Domingo tuvo ayer un cólico hepático a consecuencia del cual le sobrevino un colapso gravísimo. Pudo reaccionar, pero persistiendo la gravedad. Fueron avisados los doctores Bonilla y Marañón. Estos le encontraron mejor dentro de la gravedad. Hoy después de mediodía el doctor Bonilla le ha encontrado peor, hasta el punto de llamar urgentemente a Marañón. Continuaré telefonando noticias.

Por el domicilio del ilustre republicano desfilan personalidades de política y del periodismo interesándose por su salud,

Alonso MALLOL

La conmemoración de la República

Madrid, (teléfono).—Desde anoche llegan Delegados de toda España.

En el Centro Federal de la calle de Echegaray y en el de Alianza Republicana de la de Relatores, se ha verificado esta mañana la presentación de credenciales. Se calculan en más de 500 las presentadas.

En el Círculo Federal, presidió el señor Martí Jara y en el de Relatores, el señor Giralt.

Don Alejandro Lerroux, acompañado de otros correligionarios ha visitado ambos círculos.

Esta tarde a las cuatro personalidades del Partido Republicano con los representantes de provincia y damas de la Fraternidad Cívica han visitado el Cementerio civil, depositando flores en las tumbas de Pi y Margall, Salmorón, Benot, Nakens, Menéndez Pallarés y otros insignes republicanos.

Azorín ha pronunciado un bello y sentido discurso.

En el banquete de esta noche hablará Lerroux.

Mañana se celebrará con gran solemnidad el banquete homenaje a Fernando Lozano (Demófilo).

Alonso MALLOL

Banda Municipal

Programa para mañana domingo a las once y media en la Explanada.

- Marcha tricolor.—Popy. Danzas Noruegas.—Grieg. Suite en La, números 1.º y 4.º.—Gómez. Tannhauser. Obertura.—Wagner. Aija. Selección.—Verdi. Marcha militar.—Schubert.

Advertisement for Casa HUESCA, Sagasta, 16 y Castaños, 3. Text includes: 'Antes de comprar calzados le invito a que mire mi escaparate y vea los nuevos modelos en todas clases y los precios que llevan Mis zapatos no proceden de liquidación ni de saldo Todos ellos son confeccionados expreso para mi tienda Si así lo hace se ganará usted mucho dinero. -NO SE CONFUNDA- PEDRO HUESCA ESTEVE Sagasta, 16 y Castaños, 3'



# CITROËN

ha establecido en la provincia de Alicante

## LA VENTA A CRÉDITO

a 6, 9, ó 12 meses

1.ª entrega: el 25 % del precio de tarifa del automóvil

Intereses: únicamente el 3 %, 4 % o 5 % (según el plazo) sobre la cantidad aplazada incluido todo gasto

MODELO DE COCHE	PRECIO — TARIFA	Primera entrega en efectivo 25 %	A 6 meses crédito		A 9 meses crédito		A 12 meses crédito	
			Mensualidad incluidos Ingresos y gastos	Total con intereses y gastos	Mensualidad incluidos intereses y gastos	Total con intereses y gastos	Mensualidad incluidos intereses y gastos	Total con intereses y gastos
<b>10 HP-B-14</b>								
Torpedo 4½ plazas. . . . .	6.250	1.562	805	6.392	542	6.440	410	6.482
Conducción interior, 4½ pl.	6.950	1.737	895	7.107	603	7.164	456	7.209
"Cabriolet", 3¼ plazas.	7.250	1.012	934	7.416	629	7.473	476	7.525
Etc., etc.								

Estos precios se entienden en nuestros depósitos de Irún, Port-Bou Coruña y Sevilla

Pídanse prospectos detallados a los concesionarios Mataix y Auto-locomoción S. L. Plaza Alfonso XII, núm. 2. Alicante



## La Union y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL

12.000.000 pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de

España, Francia, Portugal y Marruecos

61 años de existencia

Seguros contra accidentes, Seguros sobre la Vida  
Seguros de valores. — Seguros sobre Incendios. —

Seguros marítimos.

Subdirector en Alicante y su provincia: D. FRANCISCO RODRIGO MORA, Isabel II, 6. 1.ª

Es un brillo sin igual



el que el  
**Kaol**  
da al melol

Productos Químicos  
Japoneses  
LUBSZYNSKI S.A. Barcelona

## Banco Internacional de Industria y Comercio

Capital pesetas 30.000.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Alonso Martínez  
Domicilio: social MADRID, Carrera de San Gerónimo, 43  
Sucursales: Aguilas, Alicante, Ayamonte Cádiz, Caravaca, Cartagena, Cieza, Elche, Hellín, Huelva, Isla Cristina, Lorca, Melilla, Murcia, Orihuela, Puerto de Santa María, San Fernando, San Lucar de Barrameda, Sevilla, Triana. (Caja

Auxiliar) Totana y Yacía  
Intereses que abona en pesetas

Cuentas corrientes a la vista 2,50 %  
Cuentas corrientes a 8 días de preaviso 3 %  
Cuentas de Ahorro desde el siguiente día de efectuadas  
Las imposiciones hasta el en que se retiren 4 %  
Bonos a vencimiento fijo, satisfaciendo los intereses  
trimestralmente al plazo fijo de un año 4,50 %  
" " " dos años 5 %  
" " " moneda extranjera tipos convencionales

## Para señoras

Depilación por procedimiento eléctrico, destruyendo la raíz sin perjudicar el cutis.

Precios módicos

Horario: De 10 a 13  
Mayor, 41 principal

## ¡Gran ocasión!

Se vende un Buick de siete asientos

Para informes dirigirse a esta Administración.

## COÑAC "FARO,"

Champan "Lumen,"  
... LOS MEJORES  
VINOS DE RIOJA ...

## BODEGAS BILBAINAS

BILBAO (HARO)  
Sucursal y Depósito en Alicante  
Joaquín Costa, 8  
(antes Rames)

TIPOGRAFIA EL LUCHADOR

**TOS**  
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA  
PASTILLAS del Dr. ANDREU  
De venta en todas las Farmacias

**LÁMPARA PHILIPS AUTO**  
**LA MARCA MUNDIAL**  
**EXIJASE PRECISAMENTE PHILIPS PARA LA SEGURIDAD DEL COCHE**  
DE VENTA EN TODAS PARTES Y LÁMPARA PHILIPS (S. A. E.) - MADRID: PRADO, 30.

EL MEJOR

PURGANTE

AGUAS DE

# CARABAÑA

DEPURATIVAS

ANTIBILIOSAS

ANTIHERPETICAS

## JABON DE SALES DE CARABAÑA

Medicinal y de tocador :- El mejor para las afecciones de la piel

Pastilla 1,50

Pedidos: Hijos de R. Chavarri, Lealtad, 12, Madrid

De venta en perfumerías y droguerías

Dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la DENTICINA MORENO

Depósitos para la venta en ALICANTE: En todas las Farmacias y Droguerías.

Depósito general: Farmacia del Dr. J. Moreno. — 26, Camacho, 26, Murcia

Autorizada por la Dirección General de Sanidad según expediente número 2.300

LA DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. «La Denticina Moreno es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. «La Denticina Moreno» cura los vómitos y diarreas y facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reparar la baba; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de alferencia en general todos los accidentes que lleva consigo el período de la dentición. La Denticina Moreno nutre y orifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que, sin este eficaz medicamento no podrían soportar estómagos debilitados. — Para su administración a la Instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y orifica en las etiquetas y garrantillos de los frascos»